





# おじぎの出来る子 出来ない子

道徳教育の一断面

高橋弘

「先生お早うございませう。一年生のかわい子供達が教室で朝の挨拶をします。」

「先生さようなら。」

「退校時にはおさわがせ先生の正面にとんで来て挨拶をします。」

学校でこんなにつばに出来る子ども達も、町で先生方に会った場合はどうでしょうか。

おじぎを忘れて、ぼかんとしている場面によくぶつかります。高学年の子でも、おじぎをしないで平気でいることがあります。

これは上級学校へ進んだ子ども達にも例があります。

機械的な空々しいおじぎにぶつかる場合もあります。

望ましい習慣を強く支えてくれるものは、例えば目上の人を尊ぶといった美しい心情ではないでしょうか。おじぎの方法、そのものになる心がそろえば、常に正しい行動が行なわれるかという、必ずしもそうではありません。

一年生の例のように学校では出来るが、町では出来ない場合もあります。望ましい習慣にはもう一つ、実際の場合に即した判断力が重要ということになります。

が、もつと大切な面を考へなければなりません。おじぎが出来るといふことは、たしかに好ましい生活態度でしょうが、私たちの目ざさなければならぬ点は、単におじぎをするという現象だけであつてはならないのです。

そのような望ましい現象を生み出させる生き生きとした心情、自主的な判断力がなくてはなりません。

きびしい罰を加えさすれば、おじぎという形式面は一度で出来あがるかもしれませんが、しかし心情的や判断力を無視した一時的の強制で作つた習慣は永続性がありません。

私たちはすぐ目に見え

る目前の効果を急ぐあまり頭から子ども達を押しがちですが、あせらず、時にはがまんをして次第によい方向にむける様にすることが大きな成果を得る道ではないかと考えます。

正しいしつけを興えるためにはどうしても長い時間が必要です。云つても、子ども達を放任し、甘やかしておえず指導の眼を注ぎ機をながさぬようにせねばなりません。

又子ども達に正しいしつけを身につけさせるには、学校だけで出来るものではなく、家庭にも、社会にも御協力をお願いしなくてはなりません。

(巻小学校)

## 皆さんにもお薦めしたい本

ヘルマンとドロテア (岩波文庫)

ゲーテ作 佐藤 通次譯

天才ゲーテの多くの作品中も最も円熟したもので今にいたるまでドイツ國民が一番愛読するといわれています。

詩で物語がつけられており、ドイツの小市民の生活が実にうまく書かれていっています。

作中のヘルマンの言

創元社發行  
伊東 忠太著  
「法隆寺」  
簡単に上代日本文化の

概要が把握出来ますから、是非一讀下さる様お薦めいたします。  
(本多啓吾)

## 【抜書・聞書・覚書】

### 西沼底樋について

西沼とは堀山の排水樋の西方、縣道の南側をいいます。現在ではみごとな水田になつていますが、古地圖には青色の沼にされておりました。沼ともいえる沼澤地でした。

當時は田とも沼ともいふ間手橋方面から来ている縣道は現在では女子高校の運動場にそつてゆるくカーブしてありますが、以前はいまの運動場の真中あたりでほとんど直角に右折してました。

成田自轉車店の前に小さな三角地帯があつたところに井戸があります。これは明治二十二年の町村制施行まで、堀山村役場のあつた内藤氏の屋敷の前に位置して、井戸は現在の反対側にあつたわけですが、この三角地帯は廢縣道です。西沼の水は現在の排水機附近からずつと縣道沿いに併行して掘られた水路でこの三角地帯附近まで導かれ、水路の幅の狭いところにはマコモ、廣い処には蓮が植えられていました。

現在では三角地帯から西川に向つては他より少し地面の低い道路ここには当時ゆるく蛇行した堀川で、この堀の下から底樋を伏せて西川の底をくぐらせ、樋を地下に潜らせたまま桑原醫院の眞下から人家の下を通つて少しも手に前郵便局附近の池上さんの位置あたりから西川を奔流させました。

この西堀口に水門があつて、その近くに底樋で壓力の加えられた流水を利用した水車による精米所がありました。この水車小屋の建物はいまでも池上さんの裏手に残つてはいます。

妙光寺裏の佐藤さんの先々代の方が經營しておられました。底樋の用材はすべてクサマキ(イヌマキ)が使われており、側面の板は一寸、現に底樋のはじまる位置附近にある三島吉郎君の家の縁側にこの板が使われています。昭和のはじめ堀を埋めて道路にするさいに発掘されたもので、埋れ木を思わせる黒光りした美しいものです。

卷附近一帯の土地面は、「西川の底と馬堀の久福寺の屋根と同じ高さだ」という



上原甲子郎

いい傳えがあるくらいの高さなので、動力機によらないこのような排水ができたのでしよう。またこのいい傳えはこの工事の頃から傳つたものかも知れません。

西堀からあふれる程の水を鰻淵に落され、つねでさえ濁りの増水もあまっていた附近百カ村がさわぎだして底樋廢止運動は漸く高まり漆山村の料理屋早助で百カ村會議を開催して氣勢を揚げ、決議文を卷にたたきつけました。そしてついに廢止になつたのですが、それは明治二十年のことでした。

(附記)長嚴寺様及び祖父治一談を骨子としました。

長嚴寺様、三島君、同御母堂はじめ貴重な助言下さつた多くの方々感謝します。なおこの西沼底樋について御存じの方がございましたら御教示願いたく存じます。